

BAB V

PENUTUP

1.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan penulis mengenai peran perempuan pedagang sayur keliling dalam menopang ekonomi keluarga pada masa pandemi COVID-19 di kelurahan pagesangan kecamatan mataram kota mataram, maka penulis dapat mengambil kesimpulan sebagai berikut:

1.1.1 Perempuan pedagang sayur keliling dapat berperan dalam menopang ekonomi keluarga, baik perempuan yang masih memiliki suami maupun perempuan yang tidak lagi memiliki suami (janda). Faktor-faktor yang menyebabkan perempuan-perempuan tersebut berperan sebagai pedagang sayur keliling adalah rendahnya penghasilan suami, tingginya tingkat kebutuhan hidup, besarnya tanggungan anak dan biaya pendidikannya, adanya dorongan dari dalam diri untuk memperoleh kehidupan yang lebih mapan, dan adanya keinginan perempuan untuk mengekspresikan diri melalui bekerja.

1.1.2 Kendala dapat diartikan sebagai halangan dan rintangan dalam menjalankan suatu usaha. Menjalankan suatu usaha tentu tidak seluruhnya berjalan sesuai dengan harapan, bisa terjadi adanya masalah-masalah seperti adanya kerugian serta adanya kendala yang dihadapi dalam menjalankan usaha yang didirikannya. Perempuan yang bekerja sebagai pedagang sayur keliling dalam menopang ekonomi keluarga pada masa pandemi Covid-19 tentunya tidak selalu mendapatkan keuntungan yang memuaskan diakibatkan karena adanya kendala dalam melakukan usaha tersebut. Kendala yang dihadapi oleh perempuan pedagang sayur keliling dalam menopang ekonomi keluarga pada masa

pandemi Covid-19 di Kelurahan Pagesangan Kecamatan Mataram Kota Mataram adalah karena terbatasnya modal usaha, tingkat persaingan, transportasi, dan faktor pendidikan.

Pendapatan keluarga yang tidak menentu yang membuat mereka harus berusaha agar kebutuhan sehari-hari dapat terpenuhi. Pendapatan dari pekerjaan suami mereka yang tidak tetap sehingga seorang ibu yang seharusnya hanya mendidik anak dirumah justru ikut turun dalam kegiatan di luar rumah untuk mencukupi kebutuhan keluarga.

1.2 Saran

Dari kesimpulan di atas dan hasil wawancara yang telah dilakukan, maka penulis memberikan beberapa saran, yaitu sebagai berikut:

- 1.2.1 Penelitian ini masih memiliki beberapa kelemahan dalam analisis, maka disarankan bagi peneliti selanjutnya dapat dilengkapi dengan pelaksanaan observasi yang lebih baik lagi dan menambah lokasi penelitian lebih luas.
- 1.2.2 Diharapkan kepada perempuan pedagang sayur agar tetap melakukan tugas-tugas dan tanggung jawab dalam rumah tangga dengan baik, dalam upaya memenuhi kebutuhan ekonomi keluarga. Dan kepada masyarakat terutama pada kaum laki-laki (Suami) sebagai pemimpin yang bertanggung jawab dalam keluarga agar lebih bertanggung jawab dalam menafkahi keluarga dengan baik, dengan meningkatkan mata pencaharian agar mendapatkan penghasilan yang baik dan mencukupi kebutuhan keluarga.
- 1.2.3 Kepada pemerintah terkait yang ikutserta dalam mensejahterakan ekonomi masyarakat agar dapat melakukan tugasnya dengan baik, dalam upaya memberikan bantuan usaha tepat pada tujuan utama, yaitu memberikan bantuan usaha atau modal pada masyarakat yang tepat. Dan lebih fokus dalam pendataan ekonomi masyarakat agar semua masyarakat terdata dengan baik.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdullah, Irwan. 2003. *Seks, Gender & Reproduksi Kekuasaan*, Yogyakarta: Tarawang Press.
- Abidin, Hamid, Ninik Annisa dan Kurniawati. 2009. *Membangun Kemandirian Perempuan*, Depok: Pustaka Setia
- Afifuddin & Saebani, Beni Ahmad. 2012. *Metodologi Penelitian Kualitatif* Bandung: CV Pustaka Setia
- BKKBN. 2007. *Pedoman Tata Cara Pencatatan dan Pelaporan Pendataan Keluarga*. Jakarta : BKKBN
- BKKBN. 1995. *Pendidikan Kesejahteraan Keluarga*. Jakarta : BKKBN
- Doriza, S. (2015) *Ekonomi Keluarga*. Bandung;PT Remaja Rosdakarya Offset.
- Hartini, Titi.2007. *Perempuan dan Jaringan*. Sumber: <http://www.asppuk.or.id>.
- Hutajulu, A.T. 2004. *Peranan Wanita Dalam Pembangunan (Suatu Pengantar)*.Fakultas Pertanian USU: Medan
- Landasanteori, “Pengertian Peranan Definisi Menurut Para Ahli”, diakses dari <http://www.landasanteori. /pengertian-peranan-definisi-menurut.html>, diakses pada tanggal 03/01/2020 pukul 15.00 wita
- Luhukay, J.M. 2010. *Profil Wanita Pembuat Gula Aren Sebagai Penafakah Dalam Rumahtangga (Studa Kasus Di Desa Tuhaha Kecamatan Saparua Kabupaten Maluku Tengah)* diakses pada tanggal 03/01/2020
- Perpustakaan, “peran wanita dalam pembangi.inan menghadapi era globalisasi”, diakses dari perpustakaan.bappenas.go.id/lontar/file?file=digital/11495, pada tanggal 05/01/ 2020
- Puspita, Gina, *Menghadapi Peran Ganda Wanita*, Bandung: Pustaka Hidayah, 1997.
- Sugeng Hariyanto,” *Peran Aktif Wanita Dalam Peningkatan Pendapatan Rumah Tangga Miskin: Studi Kasus pada Wanita Pemecah Batu Di Pucanganak Kecamatan Tugu*”, dalam *Jurnal Ekonomi Pembangunan*, diakses tanggal 21 maret 2020
- Sugiyono. 2015. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta
- 1.1 Wawancara Bersama Ibu Husnil Yakini (Rabu,24Juni 2020)

Th dan Ni Wayan Putu Artini. 2009. Kontribusi Pendapatan Ibu Rumah Tangga Pembuat Makanan Olahan Terhadap Pendapatan Keluarga. Jurnal Volume V No.1 Juli 2009. Jurusan Sosial Ekonomi Fakultas Pertanian Universitas Udayana. Scholar Google. Co.id. diakses tanggal 10/01/2020

Undang-undang No. 10 tahun 1992 tentang Konsep Keluarga Sejahtera
Wahyu, Asri. *Peran Ibu Rumah Tangga Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Keluarga (Studi kajian pemenuhan kebutuhan pendidikan anak pada 5 ibu pedagang jambu biji di Desa Bejen Kecamatan Bejen Kabupaten Temanggung)*. Skripsi. Semarang: Fakultas Ilmu Pendidikan, UNNES. diakses tanggal 20 maret 2020

Wartafeminis, “Kongres Perempuan Indonesia Sebuah Gerakan Perempuan 1928-1941”, diakses dari <https://wartafeminis.com/2008/03/04/kongres-perempuan-indonesiasebuah-gerakan-perempuan-1928-1941-2/>, pada tanggal 05/01/ 2020.

LAMPIRAN – LAMPIRAN

NO	ITEM WAWANCARA	INFORMAN				
		A. PERSEPSI TENTANG MENJUAL SAYUR				
		Husnil yakin	Isyah	Sumiyati	Siti Maryam	Karomah
1	Apa yang memotivasi anda menjual sayur keliling ?	Saya ingin mencari nafkah buat keluarga	Ingin menyekolahkan anak-anak	Ingin bekerja	Mau mencari nafkah	Mau membantu suami mencari uang
2	Mengapa memilih menjadi pedagang sayur keliling	Karena tidak ada kerjaan lain	Karena saya hanya tamat SD jadi tidak ada kerjaan lain	Karena pekerjaan ini mudah	Karena saya suka dengan pekerjaan ini	Karena pekerjaan ini tidak butuh harus sekolah
3	Apa tujuan dari menjual sayur keliling ?	Untuk mendapatkan uang untuk hidupin anak-anak.	Menambah penghasilan suami	Membantu suami cari uang	Membantu suami guna menambah penghasilan	Dapat membantu perekonomian keluarga
4	Bagaimana perasaan anda selama menjual sayur keliling ini ?	senang	Bahagia bisa membantu keluarga	bahagia	Senang	Senang mbk bisa bantu suami cari uang.
5	Apa yang ibu rasakan ketika melakukan pekerjaan ini	Yang jelas saya merasakan dapat mambantu pendapatan keluarga	Senang mbk bisa memenuhi kebutuhan keluarga	Saya bisa membantu pendapat keluarga	Apa yang ibu rasakan ketika melakukan pekerjaan ini	Senang aja
6	Siapa yang menyiapkan modal awal dalam melakukan penjualan sayur ?	Kakak saya mbk	Suami saya	Suami saya	Saya sendiri	Suami mbk

5	Apakah kemajuan yang dirasakan setelah menjadi penjual sayur?	Bisa sekolahkan anak-anak	Bisa memenuhi kebutuhan keluarga	Bisa memiliki rumah sendiri	Bisa membeli barang-barang di luar rumah	Bisa memenuhi kebutuhan anak
6	Berapa banyak tanggungan dalam keluarga?	Anak saya sih 4 orang mbk, tapi tinggal 1 yang masih sekolah	Dua orang anak mbk	Tiga orang anak, suami dan mertua	Tinggal suami dan mertua anak sudah menikah	Anak 3 orang dan suami.
7	Sejak kapan berjualan sayur keliling?	Sejak saya masih bujang mbk	Sejak tahun 2000 sudah 20 tahun	Tahun 2013	Sejak tahun 1993 sudah 27 tahun	Sejak usia 20 tahun
8	Bagaimana pendapat suami ketika anda memutuskan untuk bekerja?	Nggak ada suami	Kalo suami saya sih selalu mendukung mbk	Suami senang aja mbk	Awalnya dia tidak ijin tapi karena keterbatasan ekonomi jadi dia ijin	Dukung aja sih kalo dia mbk
Peran Perempuan Pedagang Sayur Keliling.						
9	Sebagai seorang yang berkeluarga apa saja yang anda lakukan dalam kehidupan sehari-hari?	Kerjanya mengurus keluarga	Setiap hari ngurus anak, suami dan sawah	Memenuhi kebutuhan keluarga	Mengurus keperluan rumah tangga	Mengurus semua kebutuhan keluarga dalam rumah tangga.
10	Apakah anda melakukan semua pekerjaan menjual sayur dan rumah tangga sendiri?	Iya, saya melakukannya sendiri.	Bersama keluarga	Kadang dibantu sama suami dan anak	Tidak mbk, itu dibantu sama anak-anak dan suami	Sering dibantu oleh suami dan anak-anak.

11	Apa saja yang anda lakukan setelah selesai berjualan sayur keliling	Bertani	Bertani	Bertani	Bertani	Bertani
12	Berapa lama anda melakukan jualan sayur dalam satu hari	Empat jam setengah	Empat jam	Empat jam	Dari jam setengah sembilan sampai setengah dua belas.	Empat jam
13	Sebagai seorang ibu apa yang anda lakukan	Mengurus kebutuhan anak. Apalagi menyangkut uang.	Mengajarkan hal yang baik kepada anak-anak.	Mengajarkan tata krama sopan santun dan agama	Banyak hal yang saya lakukan	Mengurus semua kebutuhan anak.
14	Apasaja kendala yang anda hadapi selama melakukan pekerjaan ini	Kendala yang saya hadapi banyaknya pelanggan yang ngutang, banyak saingan, saya nggk bisa bawa motor	Yang menjadi kendala yaitu kurang modal, Saya tidak memiliki motor	Banyak yang ngutang mbk, sringkali didahului oleh pedagang yang pakai motor.	Tidak sekolah, dan hujan, becek, dan COVID 19	Banyak yang berjualan dengan jenis usaha yang sama dan yang pakai motor
16	Bagaimana cara mengatasimalahkan kendala diatas ?	Usahakan agar tidak ada yg ngutang, dan berjalan kaki	Menabung agar modalnya beratmbah	Kalau yang paki motorkan tidak lama, tapi kalo kita panggidi dari rumahke rumah.	Seingkali tidak berjualan apabila hujan.	Mencari sayur yg segar.

LEMBAR KONSULTASI

SKRIPSI

Pada Masa Pandemi

PERAN PEREMPUAN PEDAGANG SAYUR KELILING DALAM
MENOPANG EKONOMI KELUARGA PASCA COVID 19 DI KELURAHAN
PAGESANGAN KECAMATAN MATARAM KOTA MATARAM

Nama : Florentina Juita

NIM : 116140017

Jurusan: : Geografi

Program Studi : Pendidikan Geografi

Dosen Pembimbing II : Arif, S.Pd., M.Pd



Hari/ Tanggal	Materi Pembimbing	Paraf Pembimbing
24/7/2020	1. Perbankan Jabod I 2. Sistem perbankan	Arif
27/7/2020	1. Banca & Polayan. Lan.	Arif
28/7/2020	Acc Langut les pembimbing 2	Arif

LEMBAR KONSULTASI

SKRIPSI

PERAN PEREMPUAN PEDAGANG SAYUR KELILING DALAM MENOPANG
EKONOMI KELUARGA PASCA COVID 19 DI KELURAHAN PAGESANGAN
KECAMATAN MATARAM
KOTA MATARAM

Nama : Florentina Juita
NIM : 116140017
Jurusan: : Geografi
Program Studi : Pendidikan Geografi
Dosen Pembimbing I : Hj. Mas'ad, S.Pd., M.Si

Hari/ Tanggal	Materi Pembimbing	Paraf Pembimbing
Rabu, 03-08-20	Perbaikan : - Lengkapi Skripsi - AG & tdk - BAB IV & BAB V	
Kamis, 04-08-2020	Ace	



PERMERINTAH KOTA MATARAM
KECAMATAN MATARAM
KELURAHAN PAGESANGAN

Jln. Guru Bangkol No. 1 Pagesangan Mataram

SURAT IZIN PENELITIAN

Nomor: *50/PJ.F./VI/2020*

Yang bertanda tangan dibawah ini Lurah Pagesangan, Kecamatan Mataram, Kota Mataram, dengan ini menerangkan kepada:

Nama : FLORENTINA JUITA
NIM : 116140017
Jurusan/Prodi : Pendidikan/Pendidikan Geografi
Fakultas : Universitas Muhammdiyah Mataram
Judul Penelitian : " PERAN PEREMPUAN PEDAGANG SAYUR KELILING
DALAM MENOPANG EKONOMI KELUARGA PASCA
COVID-19 DI KELURAHAN PAGESANGAN KECAMATAN
MATARAM KOTA MATARAM "
Lokasi : Lingkungan Pagesangan Barat Kelurahan Pagesangan Mataram

Dengan ini kami memberikan ijin untuk melaksanakan penelitian selama ~~1 Bulan~~ *1 Bulan* hitung sejak tanggal dikeluarkannya surat penelitian ini.

Demikianlah Surat Keterangan ini dibuat dengan sebenarnya untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.







FORMULIR USULAN JUDUL SKRPSI

NAMA : FLORENTINA JULIA

NIM : 16110017

PROGRAM STUDI : PENDIDIKAN GEOGRAFI

JUDUL YANG DIUSULKAN

A. JUDUL: PERAN PEREMPUAN PEDAGANG SAYUR KELILING BERSAMA ~~MATER~~ DALAM MENRANG PEREKONOMIAN KELUARGA DI KELURAHAN PAGESANGAN KECAMATAN MATARAM KOTA MATARAM
 Permasalahan/Alasan Dari Pengambilan Judul Tersebut:

Ace

Saya ingin mengetahui sebuah mana peranan perempuan pedagang sayur keliling dalam menolong perekonomian keluarga.

B. JUDUL: TRADISI BEKIS DALAM ADAT PERKAWINAN MASYARAKAT DESA TENAKU LESE KECAMATAN BANONG UTARA KEC

Ace

Permasalahan/Alasan Dari Pengambilan Judul Tersebut:

ingin mendeskripsikan makna tradisi bekis dan proses tradisi bekis serta upaya masyarakat dalam melestarikan tradisi bekis.

C. JUDUL: UPAYA KELUARGA PETANI DALAM MENINGKATKAN PENDIDIKAN ANAK DI KELURAHAN PAGESANGAN KECAMATAN MATARAM KOTA MATARAM

Ace

Permasalahan/Alasan Dari Pengambilan Judul Tersebut:

ingin mengetahui bagaimana upaya yang dilakukan oleh keluarga petani dalam meningkatkan pendidikan anak

DOSEN PEMBIMBING I : Hj. Mas'ah

DOSEN PEMBIMBING II : ARIF

Mataram,.....2019

Disetujui,

Ketua Program Studi,

Nurin Rochayati, M.Pd
 NIDN.0810107901



UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH MATARAM
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN

E-mail : fkp.um.mataram@telkom.net Website : <http://unmuhammataram.com>
Alamat : Jln. K.H. Ahmad Dahlan No. 1 Telp. (0370) 630775 Fax. (0370) 630775 Mataram



Nomor : 03/GEO/FKIP-UMM/II.3.AU/A/VIII/2019
Lampiran : -
Perihal : **Undangan Ujian Skripsi**

Kepada
Yth : **Pembimbing :**
1. HJ.MAS'AD,S.Pd.,M.Si
2. ARIF, S.Pd.,M.Pd

Penguji :
di-
1. HJ.MAS'AD,S.Pd.,M.Si
2. Dr.IBRAHIM
3. AGUS HERIANTO

Mataram

Assalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh.

Dengan hormat, diharapkan kehadiran Bapak/Ibu untuk menguji skripsi kepada :

Nama : FLORENTINA JUITA
NIM : 116140017
Jur./Prodi : Pend. IPS / Pendidikan Geografi
Judul Skripsi : PERAN PEREMPUAN PEDAGANG SAYUR KELILING DALAM MENOPANG EKONOMI KELUARGA PASCA COVID 19 DI KELURAHAN PAGESANGAN KECAMATAN MATARAM KOTA MATARAM

Ujian Skripsi tersebut diselenggarakan pada:

Hari/Tanggal : Sabtu, 8 Sabtu 2020
Jam : 08,30 WITA
Tempat : Ruang Dosen FKIP-UMM

Demikian untuk maklum, atas perhatian dan kerjasamanya diucapkan terima kasih.

Mataram, 6 Agustus 2020
Ketua Program Studi,

Nurin Rochayati, S.Pd., M.Pd
NIDN. 0810107901

Catatan : Mahasiswa diharapkan untuk membuat Power Point



**PEMERINTAH KOTA MATARAM
KECAMATAN MATARAM
KELURAHAN PAGESANGAN**

Jalan Guru Bangkol No.1 - Telepon (0370) 631541 Mataram

Pagesangan, 23 Juli 2020

Nomor : 65/PGS/VII/2020
Lampiran : -
Hal : Surat Keterangan
Selesai Penelitian

Kepada
Yth. Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan
Universitas Muhammadiyah Mataram
di -
Tempat

Berdasarkan Surat Lurah Pagesangan, Kecamatan Mataram, Kota Mataram Nomor : 50/PGS/VI/2020 Tanggal 23 Juni 2020. Perihal Hasil Penelitian maka bersama ini kami menyampaikan bahwa atas nama :

Nama : Florentina Juita
NIM : 116140017
Pekerjaan : Mahasiswa
Program Studi : Pendidikan Geografi
Perguruan Tinggi : Universitas Muhammadiyah Mataram

Bahwa yang bersangkutan benar-benar telah melakukan penelitian/pengumpulan data di Kelurahan Pagesangan, Kecamatan Mataram, Kota Mataram, Provinsi Nusa Tenggara Barat sebagai persyaratan penyelesaian skripsi dengan judul skripsi : " Peran Perempuan Pedagang Sayur Keliling Dalam Menopang Ekonomi Keluarga Pasca Covid-19 di Kelurahan Pagesangan, Kecamatan Mataram, Kota Mataram".

Selama melakukan penelitian yang bersangkutan tidak melanggar peraturan pemerintah yang berlaku.

Demikian Surat Keterangan ini kami buat untuk diketahui dan dipergunakan sebagaimana mestinya.

Pagesangan, 23 Juli 2020
PEMERINTAH KOTA MATARAM
KELURAHAN PAGESANGAN
Mba Hengti Made Ariawan, S.STP
NIP. 19811218300112 1 002

Tembusan :

1. Walikota Mataram
2. Camat Mataram
3. Kepala Badan Kesatuan Bangsa dan Politik Kota Mataram

Gambar 1.2 Wawancara Bersama Ibu Isya (Rabu,24 Juni 2020)



1.3 wawancara bersama ibu Sumiyati (Kamis 25juni 2020)



Gambar 1.4 Wawancara Bersama Ibu Siti Mariam (Kamis 02 Juli 2020)



Gambar 1.4 wawancara bersama ibu Karomah (Minggu 12 Juli 2020)

